

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 21 DE JULIO DE 1789.

Varsovia 17 de Junio.

El arresto del Príncipe Poninski no fué efecto de una resolución momentánea é imprevista. Habia mucho tiempo que sus procedimientos daban motivo á descontento y queja. Varias Dietinas prescribiéron á sus Nuncios en la Dieta le acusasen de haber vendido la patria quando la particion de Polonia: de haber despojado la Tesorería, cuyo Departamento preside: de soborno en la administracion de Justicia, y de otros cargos, todos perjudiciales á la Nacion. Siguióse á esto que en la sesion del 8 Mrs. Suchodolski y Suchorcewski, Nuncios de Chelm y de Kalitz, se declaráron públicamente delatores de dicho Magnate, ofreciendo presentarse desde luego arrestados con él; pero sintiendo la Dieta que en tal caso no podrian asistir al proceso, Mr. Turski, uno de los árbitros, propuso constituirse preso en lugar de ellos. Aceptóse su oferta, y entónces fué quando se prendió al Príncipe sin embargo de las razones que alegó en su justificacion. Todo indica que del mismo modo se procederá con quantas personas hayan tenido parte en sus operaciones, sin que por esto sea ánimo de los Estados invalidar el Tratado de particion y el abandono que la República se vió precisada á hacer el año de 1775.

A fin de desvanecer la nota que de resultas de esto podria padecer el hermano del acusado, conocido por una conducta y un modo de pensar enteramente distintos, le ha dado la Dieta elogios públicos, y ademas se ha escogido en la misma familia un sugeto de mérito superior para enviarle de Ministro á Petersburgo en lugar del Conde Potocki, General de Artillería, quien por motivos de salud no puede desempeñar aquel encargo.

En la sesion de ántes de ayer insistieron con ahinco los acusadores del mismo Príncipe en que se nombrasen Jueces *comiciales* para su causa; y efectivamente se nombráron por sorteo 38 personas, que son 14 Senadores y Ministros de Estado con 24 Nuncios. A fin de agravar mas los cargos que le hacen sus acusadores, se leyéron dos Actas de la Dieta del propio año de 1775, en cuyo tiempo era Mariscal de ella, con las cuales se intentó probar que habia delinquido contra las leyes del Estado.

El despecho popular contra el mismo Magnate llegó al extremo de querer la plebe derribar las puertas de su palacio el primer día de su prision, y quizá lo hubiera executado á no impedirlo la guardia que se puso en su habitacion. Sin embargo parece haber calmado el desasosiego, supuesto que ha salido públicamente á paseo, acompañándole un Oficial.

Ademas del diezmo de las rentas que se ha acordado paguen en Tesorería los dueños de los bienes que fuéron de Jesuitas, seguirán contribuyendo con lo que estaban obligados de dar hasta ahora a la casa de Educacion.

Se han recibido avisos de Lithuania de no querer los Sacerdotes Griegos prestar juramento de fidelidad á la República á ménos que les autoricen á ello el Embaxador de Rusia y el Obispo de Sluck, pues se creen obligados á observar el que han hecho á la Emperatriz. En vista de esto ha mandado la Dieta que los Tribunales procedan al castigo de los vasallos rebeldes que se han atrevido á hacer juramento á una Potencia extranjera.

Consta ya de 48,952 hombres el Exército Polaco.

Stockolmo 16 de Junio.

Un correo despachado por el Almirante Ehrenswart ha traído aviso de haberse visto la esquadra Rusa á corta distancia de Helsingfors.

Ha suprimido S. M. el Regimiento de Abo, que en el año último no cumplió como debia en la accion de Frederischam; y ha incorporado sus soldados en los cuerpos de artilleros.

Prosiguen sin interrupcion los transportes de gente, municiones, dinero y forrage para el Exército. Todos los Regimientos de Infantería tienen órden de presentarse en sus respectivos campos el 25 del corriente.

Se esperan grandes remesas de granos comprados por cuenta del Gobierno en Konigsberg, Memel y Elbing.

Mas de 60 prisioneros Rusos empleados en obras públicas halláron medio de escaparse de Haga, y de llegar al Báltico; pero se dice que los han cogido despues.

En virtud de las instrucciones comunicadas al Consejo de Regencia á consecuencia de la supresion del Senado, conocerá y decidirá en todos los asuntos de administracion civil y militar que pidan pronto despacho, y sobre los quales no hubiere prevenido el Rey se le dé cuenta. En quanto á los negocios ministeriales, particularmente con respecto á las Cortes extranjeras, quedan á cargo de los Condes de Oxenstierna y Duben. Para la Administracion de Pomerania se ha formado una nueva Junta compuesta del Príncipe de Hessenstein, el Conde de Oxenstierna, el Baron de Klinkowstrom, Presidente del Tribunal de Wismar, y el Secretario de Estado Frank, encargado interinamente de la correspondencia con el Rey. El mismo Conde de Oxenstierna ha sido nombrado Gran Mariscal de la Corte de la Reyna.

Gradisca antiguo 4 de Junio.

Ayer á las 2 de la tarde se manifestó aquí fuego, y en poco tiempo

reduxo á cenizas la habitacion del Comandante, las de los empleados en el abasto de víveres; el almacén de sal, la Aduana, el Hospital del Regimiento de Palfi, dos casas de comerciantes, una máquina excelente para apagar los incendios, y porción de madera para la artillería, valuada en 32^o florines. Aunque los Turcos de Berbir veian, por su inmediacion, los estragos de las llamas no tiráron ni un cañonazo á esta fortaleza, en la qual se habian tomado á todo evento las mejores precauciones, llamando á un batallon del campamento de Oguscáni, y disponiendo que batiese la estrada una division de caballería, al paso que otras tropas se ocupaban en apagar el fuego, como al fin lo consiguieron,

Carlstadt 7 de Junio.

Habiase creido que el Mariscal Laudon emprendiese el sitio de Czetin, y con efecto todo estaba preparado para ello; pero acaba de mudarse el plan de operaciones. Repartido el ejército en 3 columnas pasa á Esclavonia; y de esta parte solo quedan las tropas necesarias para el cordon. Mañana se pondrán todas las demas en marcha, y llegarán el 18 al campo de Okutschan. Esta mudanza da motivo á presumir que se ha abandonado el proyecto de perder inútilmente el tiempo delante de algunos castillos, y que en el dia se piensa ir en busca del enemigo para obligarle á una batalla acaso decisiva.

Berlin 16 de Junio.

Avisan del Vístula ser voz general que algunas tropas extranjeras iban á entrar en Dantzick, y que á fin de tener aquella Ciudad una proteccion segura no se opondrá quizá á su entrada.

Se trata de dar al comercio de Silesia mas aumento y extension mediante mas libertad.

Salen de aquí para Varsovia transportes de armas y municiones compradas y pagadas á dinero contante por los Polacos.

En todos los Estados Prusianos se cogieron el año último 5061 libras de seda.

Se han recibido de Trieste avisos muy desagradables para el comercio: muchos comerciantes han quebrado en sumas muy quantiosas.

Konigsberg 8 de Mayo.

Los Regimientos de Infantería y los Dragones de Rohr, que estaban de guarnicion en esta Ciudad, salieron ántes de ayer para el campamento de Heiligenbeil.

Escriben de Noruega ser tan grande la escaséz de forrages en varias de aquellas Provincias que perecen muchos ganados por falta de pastos.

Hamburgo 20 de Junio.

En una carta de Constantinopla de principios de Mayo se lee que el Gran Señor da señales de justiciero, y de no aprobar la eleccion que hizo su antecesor de algunos sugetos colocados en los primeros empleos. La Sultana madre tiene el mayor influxo en los negocios, así por su talento y experiencia como por el cariño y respeto que la profesa su hijo. A ella se atribuye el no haber sido depuesto de todo mando, y quizá desterrado, el Capitan Baxá, quien durante el rey-

nado anterior cuidó de grangearse la voluntad de esta Princesa. — Parece positivo que han llegado al Archipiélago algunos buques Rusos armados, cuya noticia causó mucho descontento en Constantinopla hasta que se despacháron otros de guerra Turcos para defender aquellas islas y el paso de los Dardanelos. Añaden que habia tambien avisos poco gustosos del mar Negro, donde los corsarios de sus enemigos molestan la navegacion y el comercio, y han apresado muchas embarcaciones cargadas de frutos para Constantinopla. Sin embargo, habian llegado algunas de Varna con trigo, mediante lo qual disminuyó algo la carestia.

Francfort 23 de Junio.

Segun cartas de Viena hace allí un tiempo muy impropio de la estacion. Desde el dia 3 reyna un viento Oeste muy fuerte, y está el ayre tan frio que el termómetro de Reaumur señaló en el Observatorio el dia 5 al salir el sol 9 gr. sobre cero, 11 á las 3 de la tarde, y 10 á las diez de la noche.

Se conjetura que los Rusos lleven sus mayores fuerzas á Besarabia y Moldavia. Su Ejército principal está cerca de Mohilo-Reboi, y en Jassi hay al pié de 40 soldados de la propia nacion.

Aun no se ha dado principio al sitio de Bender.

Expresan varios avisos particulares que en la accion de Dobroze-
llo acaecida entre Austriacos y Turcos el 27 de Mayo, cogieron los Otomanos 85 carros con sus caballos, y los bagages de 3 Compañías del Regimiento de Licavianos.

Lóndres 1.º de Julio.

Mientras permanezcan SS. M.M. en Weymouth se pasearán por mar hasta la isla de Wight, á cuyo efecto estará siempre pronto un yacht; y por si desean detenerse en aquella isla les ha ofrecido Mr. Ricardo Worsley su casa de Appuldurcombe.

Todos los navios de la Armada de porte de 44 cañones se convertirán sucesivamente en urcas, destinándolas al transporte de tropas, municiones y otros efectos para los establecimientos Ingleses.

Una carta de la Antigua del 13 de Abril contiene los hechos siguientes. „Ha mandado el Comandante en xefe hacer muchas fortificaciones nuevas así en Ridge como en Monk's-Hill. No habrá de aquí adelante tropas acantonadas en San Juan, y todas se transferirán hácia el Oeste. Como el General Mathews está visitando las islas de Sotavento se emprenderán en todas ellas algunas obras. En el dia tenemos muchas tropas en las Indias occidentales: conviene á saber, en la Barbada un Regimiento entero y el quarto batallon de otro; en la Granada 2 Regimientos; en S. Vicente uno; otro y 4 Compañías mas en la Dominica; otras 2 Compañías en Monserrat, un Regimiento en S. Christóbal, y 4 de estos en Janayca. Este último número es el mayor que ha habido en dicha isla en tiempo de paz.“

Parece que el número de pobres crece cada dia en este pais. Para atender á su socorro se ha presentado en la Cámara de los Pares un Bill,

Bill, sobre cuya importancia peroró el Lord Stanhope. Consiste su plan en formar en toda la Inglaterra unas especies de hermandades cuyos individuos contribuyan según sus haberes, y en las cuales habrán de entrar todos los habitantes de los pueblos so pena de perder toda confianza y crédito entre sus vecinos. El Canciller, al paso que alabó el objeto de dicho Bill, encargó se cuidase de que fuesen practicables sus cláusulas, evitando qualquiera inconveniente que las mejores intenciones no bastarán quizá á precaver. Se ha nombrado una junta para el exâmen definitivo de dicho Bill.

Si, como dicen, se disuelve el actual Parlamento luego que se cierre, quedarán, según costumbre, cortados todos los negocios que no se hubiesen concluido ahora, volviendo á empezarse en el Parlamento nuevo el exâmen de los que hayan de decidirse: y esto sucederá con el asunto de los Negros.

Dícese que en la nueva Convencion de los Estados Americanos se empleó mas tiempo en la discusion del modo mas conveniente de abolir el comercio impropio y cruel de la especie humana, que en cada uno de los demas objetos que se trataron; y que el tiempo concedido por los Estados septentrionales á los tres meridionales (que es de 20 años) para continuar este tráfico fué únicamente por impedir que se separasen de la Union. Como quiera, aunque la legislacion federativa no pueda suprimir dicho comercio ántes del año de 1808, tiene cada Estado facultad para hacerlo en su jurisdiccion, y con efecto algunos de ellos lo han executado ya.

Palermo 15 de Mayo.

Desde 1.º de Agosto de 88 hasta 30 de Abril de este año, han nacido en esta ciudad 3923 criaturas: las 1794 hembras, y 2129 varones. Fallecieron durante el mismo tiempo 3072 personas, entre ellas 1506 adultas.

En el campo de S. Vito, inmediato á Trapani, vive un pescador llamado Francisco Rays, que en edad de 113 años goza buena salud, y sigue exerciendo su profesion; tiene la vista algo débil, y carece de dientes.

El mes pasado falleció aquí una texedora, por nombre Mariana Lodicella, de 109 años.

Trieste 18 de Junio.

Se ha recibido de Budua, en Dalmacia, la carta siguiente escrita á 6 de Mayo.

„El Baxá de Scútari, Mahmud Bassatlia (que este es su apellido) permanece encerrado en su residencia lleno de sospechas, sin atreverse á hacer movimiento alguno.—Habiéndose sabido en Montenegro, á fines del mes último, que á distancia de 3 jornadas, y precisamente en el monte de los Drobnakis, en la provincia de Herzegovina, se hallaban cerca de 800 cabezas de ganado vacuno y 60 de lanar pertenecientes á Turcos, se encamináron á cogerlos 80 Montenegrinos bien armados. Noticiosos de ello los Turcos por una espía, se juntáron en número de 2400, y salieron en busca de los Montenegrinos; pero en vano,
pues

pues llegaron sin obstáculo á dicho parage y cogieron el ganado, matando á 9 hombres que lo guardaban, y llevando á otros 11 prisioneros. Como quiera, al retirarse á Montenegro cayéron en una emboscada de los mismos Turcos, quienes á las primeras descargas matáron á 6 de sus enemigos, y mas hubieran muerto á no haberse echado todos en tierra, hasta que cesando el fuego cayéron sobre los Turcos con tal furor, que quitáron la vida á mas de 70, hiriendo á un número mucho mayor, y obligando á huir á los restantes. Volviéron á su pais los Montenegrinos con la mayor parte de aquellos ganados, y 28 cabezas de los principales de entre los Turcos; sin mas daño por su parte que 15 heridos gravemente. Despues de esto unidos á los Montenegrinos algunos desertores de Albania pegáron fuego á mas de 60 casas de Turcos en las cercanías de Spu, hirieron á 13 hombres, matáron 17, y conduxéron 7 prisioneros, como asimismo 40 bueyes y 700 ovejas, sin tener en este lance la menor pérdida.“

Liorna 19 de Junio.

En varios papeles públicos de Italia se ha inserto la carta siguiente escrita en Copenhague por el Ministro de S. M. Danesa, Conde de Bernstorff, al Cónsul general de la misma Corte residente aquí.

„Tengo la particular complacencia de participaros que la Dinamarca no tomará parte en la presente guerra, y que su neutralidad está absolutamente afianzada, de modo que nuestra bandera gozará de toda la seguridad y ventaja que pudiera esperarse enmedio de la mas completa paz. Os encargo lo publiquéis así en esos paises á fin que los navegantes nacionales, como igualmente los comerciantes y aseguradores, depongan la desconfianza que habian concebido contra nuestro pabellon.“

Lisboa 9 de Julio.

Con fecha del 17 de Marzo ha publicado S. M. un Albará por el qual anula el nombramiento de Vice-Cónsules hecho en vasallos suyos por el Cónsul general de Rusia en estos Reynos, quedando de ningun efecto las patentes ó despachos que se les hubieren expedido, no siendo su intencion permitir que sus súbditos obtengan semejante exercicio sin expresa licencia solicitada por la Secretaría de Estado de Negocios extranjeros y Guerra.

Cervera 8 de Mayo.

Habiendo el Emo. y Excmo. Sr. D. Antonino Cardenal de Sentmanat, Patriarca de las Indias, participado á esta Universidad su promocion á la sagrada púrpura, celebró tan plausible noticia con *Te Deum* y oficio solemne, por ser su Eminencia uno de los distinguidos individuos de este Gremio y Claustro, donde estudió de Leyes y Cánones, y recibió todos los grados. — A principios de Febrero hizo el Claustro de la misma Real Universidad solemnes honras por el alma del Sr. Don Carlos III con toda la magnificencia de aparatos y los sufragios que eran debidos; y seguidamente acompañó las lucidas fiestas de la Ciudad en la proclamacion del Rey Ntro. Sr. D. Carlos IV, executada á 22 del mismo mes.

Teruel 6 de Julio.

El dia 28 de Junio se celebró aquí la proclamacion del Rey Ntro. Sr. D. Carlos IV con el mas suntuoso aparato en las tres principales plazas, donde estaban colocados los retratos de SS. MM. en la forma de estilo, levantando el Real estandarte, por ámbos Reynos de Castilla y Aragon, D. Joachín Arascot y Valaguer, Regidor decano de la misma, acompañado de su Corregidor D. Antonio Anguiozar y Velasco, y demas individuos de Ayuntamiento, y Caballeros, todos ricamente vestidos. Se executó con clarines y timbales, salvas, repique de campanas y repetidos vivas del pueblo, á quien se esparciéron varias monedas de plata. El dia siguiente con asistencia de todo el Clero secular y regular se cantó misa solemne con *Te Deum* en la Catedral. Así en dichos dos dias como en el inmediato se esmeráron la Ciudad, los particulares y gremios en el adorno de plazas y calles, en su iluminacion las tres noches, en bayles, torneos, carros triunfales y otras invenciones, que mereciéron el aplauso de los vecinos y de la mucha gente de la comarca que con este motivo concurrió á la Ciudad. Nuestro Ilmo. Obispo D. Roque Martin Merino, y á imitacion suya las Comunidades religiosas, diéron de comer los tres dias de las funciones á quantos pobres se presentáron de uno y otro sexô, vecinos y forasteros.

Tambien fuéron muy solemnes las exéquias que anteriormente se hicieron en la Catedral por el alma del Sr. Rey D. Carlos III, en las quales dixo la oracion fúnebre D. Juan Gomez, Canónigo Magistral de la misma Sta. Iglesia.

Cádiz 10 de Julio.

Antes de ayer salió de este puerto para el de Veracruz el navio el Nuevo Matamoros de porte de 413 toneladas. Lleva de efectos nacionales 15,760 arrobas de aguardiente de Cataluña, 1377 de vino de Xerez, 10,976 resmas de papel, 4580 piezas de indianas de Barcelona, 163 de paño, 1500 docenas de pañuelos de seda, 712 de medias de seda, 2380 arrobas de aceyte, 8894 camisas, 2860 piezas de pintados, 2771 libras de azafran, 15,186 de texidos de seda, 3227 de pimienta de Filipinas, y otros muchos géneros importantes 9,616,845 rs.; y de extranjeros 6665 piezas de platillas, 10⁰ libras de canela, 17,574 piezas de bretañas anchas y angostas, 4336 de entreanchas, y otros varios texidos, cuyo valor asciende á 4,739,490 rs.

Barcelona 11 de Julio.

En los dias 3 y 9 del corriente salieron de aquí para Veracruz y Puerto-Rico las polacras S. Francisco de Paula y Santiago. Conduce la 1.^a 9616 arrobas de aguardiente, 7936 varas de pintados, 357 libras de texidos de seda, y otros efectos nacionales que importan 720,461 rs.; y la 2.^a 5488 arrobas de vino, 286 de aguardiente, 255 de aceyte, 46,884 varas de pintados, 1190 de cotones, 703 libras de seda texida, y otros efectos Españoles importantes 540,284 rs.

Coruña 12 de Julio.

Hoy entró en este puerto la fragata correo el Tenerife, que salió de la Ha-

Havana el 10 de Junio. Trae 28,979 pesos, 2052 arrobas de azúcar, 36 de pimienta de Tabasco con otros géneros.

Madrid 21 de Julio.

El Rey ha conferido la Tenencia Coronela del Regimiento de Infantería de España al Teniente Coronel D. Miguel Scales, Capitan de Granaderos del mismo cuerpo: la del Regimiento de Lisboa al Coronel D. Francisco de Velasco, Sargento mayor del de Victoria; y Compañía en el de Navarra al Teniente D. Joseph Fuertes.

Igualmente ha nombrado S. M. para la Auditoría de guerra del Ejército y Provincia de Castilla la Vieja á D. Francisco Xavier Gutierrez: para la de Aragon á D. Manuel Antonio Nario, que tenia igual empleo en Oran; y para esta resulta á D. Miguel Antonio Blanes.

D. Juan Bautista Llorens, Capellan que ha sido de la Real Armada, poseedor de un Beneficio simple servidero en el Obispado de Ciudad-Rodrigo, se ausentó de él á 15 de Julio de 1784, sin dexar quien le sirviese, ni apoderado para recobro de sus rentas; y sin embargo de varias requisitorias que se han enviado á Madrid y otras partes, no se ha podido descubrir su paradero. Se hace presente á los Sres. Ordinarios del Reyno para que si tuviesen noticia de dicho Sacerdote, que era natural de Relleu, Diócesis de Orihuela, se sirvan comunicarla al Obispo de Ciudad-Rodrigo, ó á su Provisor, con las circunstancias de su fallecimiento en caso de haber muerto.

Ensayo de una Biblioteca Española de los mejores escritores del reynado de Cárlos III, por D. Juan Sempere y Guarinos: tomos 5.^o y 6.^o Contienen los artículos pertenecientes á las letras R, S, T, V, Y, Z, con los cuales se acaba esta obra. Al tomo 5.^o precede un prólogo en que se trata de la necesidad que hay en España de noticias literarias acerca de sus buenos escritores. Al fin del 6.^o se añade un índice general de autores y materias. El autor de esta obra tiene recogidas otras muchas noticias útiles para aumentarla y perfeccionarla, y recibirá con gusto quantas se le comuniquen conducentes á este fin. Véndese en la Librería de Escribano, calle de las Carretas—La Historia del luxô y de las leyes suntuarias de España, por el mismo autor, se hallará en casa de Munita, frente á la Imprenta Real.

Libro 2.^o de la moral de D. Quixote deducida de su historia por su grande amigo el Cura. Puede ser de mucho provecho á los padres é hijos, amos y criados. Dalo á luz el B. D. P. Gatell. Se hallará con el 1.^o en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe; en el puesto de Cerro, calle de Alcalá; y en el del Diario, frente á Sto. Tomas.

La Poética, ó reglas de la poesía en general y de sus principales especies, por D. Ignacio de Luzan, con las adiciones y enmiendas que ya dexó hechas su autor, ó se han sacado de sus apuntamientos. Preceden unas Memorias de la vida del mismo autor, escritas por su hijo D. Juan Ignacio de Luzan, Canónigo de la Sta. Iglesia de Segovia, ya difunto: dos tomos en 8.^o mayor. En casa de Sancha, á la Aduana vieja.—En la misma se hallará el quaderno 13 de la colección de los trages de las Religiones del mundo, que contiene los Monjes Silvestrinós de Montefano, y de S. Colombano.